

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 146

Opiniones ajenas

LA RUINA DE ESPAÑA

CUATRO Estados europeos serán los únicos que lograrán salvarse de la ruina, en el Norte, Suecia y Noruega; en el Sur, España y Portugal. Los demás, aún no siendo beligerantes, tienen que movilizar sus tropas y comienzan ya a notar las consecuencias materiales del conflicto.

Esto lo dice un eminente economista francés, M. Paoul Louis. Y luego calculando lo que ha de pasar si la guerra dura más de seis meses, asegura que jamás se habrá visto en ninguna época de la Historia una miseria mayor en Europa.

Son terribles las cifras actuales. Los 87.000.000 de francos que forman el presupuesto de entradas diarias de las seis grandes potencias europeas en tiempos ordinarios, no bastarían ahora ni para pagar la tercera parte de lo que los ejércitos cuestan cada veinticuatro horas. Según la estadística del coronel Henke, un año de guerra costaría:

- A Alemania, 14.000.000.000.
- A Francia, 14.000.000.000.
- A Rusia, 19.000.000.000.
- A Austria, 9.000.000.000.

Lo que forma un total de 56.000 millones de francos, sin contar a Inglaterra.

Ahora bien; por más sacrificios que los beligerantes quieran hacer, resulta imposible que logren reunir todo ese dinero. Los más ricos Estados, como Francia e Inglaterra, disponen de reservas de oro y plata que pueden, en tiempos ordinarios, llegar a cinco o seis mil millones. Pero eso no durará sino cuatro meses, aproximadamente. En seguida será necesario comenzar a buscar nuevos recursos.

«¿Cómo harán estos grandes países—pregunta Paul Louis—, cuando en tiempos normales se ven en graves dificultades para encontrar unos centenares de millones? No hay que olvidar, por otra parte, que cuando calculamos que los productos ordinarios son de 87 millones diarios para las seis grandes potencias juntas, nos referimos a las épocas ordinarias. Ahora los productos de las contribuciones han disminuido ya en proporciones considerables, y cada día disminuirán más. En cuanto a los empréstitos, interiores o exteriores, de poco socorro serán. ¿Quién va a prestar, puesto que los países que, en general, son los que tienen que pedir prestado? De Octubre de 1870 a Febrero de 1871, la Delegación francesa no pudo conseguir sino 874.000.000. Para un lapso de tiempo igual, Francia necesita ahora 4.500.000.000, por lo menos.»

«Pero la penuria de oro no es la única que debemos temer. En Londres y en París se estima que Alemania, bloqueada, no podrá encontrar lo necesario a su subsistencia durante seis meses. La verdad es que si Alemania se encuentra realmente en peores condiciones que Inglaterra o Francia, tampoco estas dos naciones se hallan al abrigo de todo peligro. En tiempos ordinarios, Rusia y Hungría exportan grandes cantidades de trigo, que son indispensables para la alimentación europea. Ahora no hay que contar con eso. Tampoco hay que contar con las próximas cosechas de un modo normal.»

«Bien sabemos—dice M. Paul Louis—que los Estados Unidos y la Argentina se esforzarán en enviar cereales y carnes en enormes cantidades; pero por mucho que manden, no lograrán, si la guerra se alarga, impedir que la miseria haga horribles estragos en toda Europa.»

«Y la industria, que constituye la principal riqueza de estos pueblos? Un año de paro obligado por la movilización no significa únicamente la pérdida de lo que no se gana en ese tiempo, sino también, en gran parte, la ruina de las fábricas mismas.»

«Las maquinarias complicadas—dice Paul Louis—se deslocan y se enmohecen al cabo de pocos meses de descuido.»

En Alemania, donde hay carbón, no existen ya materias primas. En Francia, la crisis del carbón no tardará en hacerse sentir. En ambos países, en fin, los obreros están en la guerra.

He aquí, para terminar, el cuadro «d'ensemble» que el ilustre economista francés nos traza de la Europa de mañana:

«Como el pago de los cupones de rentas es problemático, por la necesidad de emplear todo el dinero disponible en

las necesidades de la guerra, los títulos de renta serán vendidos por paquetes, a bajo precio. Los billetes de Banco no conservarán tampoco su valor, y sólo el oro será mañana lo que es hoy. Para tener oro se darán papeles en grandes cantidades. Las acciones industriales perderán dos terceras partes de su valor. La ruina del capitalismo se complicará de una rarefacción enorme del crédito fatal al comercio pequeño y a la pequeña industria. En suma, vencedores y vencidos están condenados a la misma horrible ruina.»

E. Gómez Carrillo.

LOS "TAUBES"

Dice un periódico que el inventor del aeroplano tipo "taube", que utilizan los alemanes en esta guerra, fué un millonario austriaco.

Este, en uno de sus viajes por el Indostán, observó que las hojas del árbol llamado zanonia, que son de una forma especial, se sostenían bastante tiempo en el aire cuando se desprendían de las ramas.

Y por eso inventó un aeroplano cuyas alas son parecidas a las hojas del zanonia.

Clima de esta Capital

Día 6 de Noviembre

Temperatura máxima a la som	22.8
bra	16.0
Mtina	6.6
Oscilación	6.6

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 6 (23'10)

De España

Conferencias

Asegúrase que las conferencias celebradas por los Sres. Dato y González Besada con los jefes de las minorías parlamentarias, con objeto de abreviar la discusión de los presupuestos, han dado el resultado apetecido por el Gobierno.

Estos, dicen, han suavizado sus asperezas, ofreciendo no hacer gran resistencia a la aprobación de los mismos.

La neutralidad

Toda la prensa de esta Corte elogia calurosamente, la actitud de los diputados que usaron ayer de la palabra en el Congreso, con motivo de las declaraciones hechas por el jefe del Gobierno Sr. Dato, respecto a la neutralidad de España en el actual conflicto europeo.

Satisfecismo

El Sr. Dato también se muestra satisfecísimo del resultado obtenido, alabando mucho el patriotismo de los oradores, y sobre todo al jefe de los radicales Sr. Lerroux, del que dice ha dado una prueba más de su inagotable amor a España.

Las Cámaras

Continúan desanimadas las sesiones de ambas Cámaras, las que se desarrollan sin ningún incidente digno de telegrafiar.

En el Congreso

En el Congreso fué suspendida hoy la discusión de los presupuestos, hasta tanto sea estudiada por el Gobierno la fórmula de arreglo propuesta por los jefes de las minorías parlamentarias para aceptar los aumentos en los gastos.

La fórmula

La fórmula acordada por los jefes de las minorías y comunicada al señor Dato, es la siguiente.

Correos y Telégrafos

Aceptar los aumentos en los gastos presupuestados, que por consecuencia de la Ley, sean destinados a mejorar los servicios de Correos y Telégrafos.

Obras

Aceptan también el aumento de seiscientas mil pesetas consignadas para la construcción de grupos escolares.

En Guerra

Exigir la completa y radical transformación de los presupuestos del Ministerio de la Guerra, en armonía con la defensa nacional.

Intervención

Por último, la fórmula de los jefes de las minorías, proponen la

intervención directa del Ministro de Hacienda en todos los gastos civiles y militares.

Nombramiento

Ha sido nombrado vocal de la Junta Central de canales y repoblación de los montes, el senador por esa provincia de Canarias, excelentísimo señor don Juan García del Castillo, Conde de Belascoain.

El rey de viaje

Don Alfonso ha salido de viaje para San Sebastián.

Acompañale uno de sus ayudantes.

La estancia del monarca en San Sebastián será muy corta.

De la guerra

Declaración de guerra

Los telegramas que se reciben de Londres, dicen que el Gobierno ha hecho pública la declaración de guerra a Turquía.

El Gobierno fundamenta sus declaraciones, en las agresiones de que han sido objeto, por parte de los buques de guerra turcos, algunos barcos de la marina mercante inglesa.

También Francia

También los telegramas de Burdeos comunican que el Gobierno de la República ha declarado oficialmente la guerra a Turquía.

El Gobierno francés, al igual que el de Inglaterra, fundamenta su determinación en la agresión de la escuadra turca a los buques franceses.

La noticia aunque esperada, ha causado sensación.

¿Otra más?

Telegramas de Bucarest dicen que en toda Rumania, agítase la opinión en favor de la intervención armada en favor de los aliados.

También dicen que el Gobierno hace grandes preparativos bélicos, habiendo ordenado la rápida movilización de sus ejércitos.

Añaden los telegramas, que es creencia general que, tan pronto se hayan terminado los preparativos ordenados por el Gobierno, intervendrá Rumania en el conflicto.

De Burdeos

Llega Poincaré

Despachos telegráficos de Burdeos, dicen que ha llegado a aquella población, procedente del campo de operaciones, el Presidente de la República Mr. Poincaré, a quien se le dispensó un entusiasta recibimiento.

Lo que dice el Presidente

Añaden los despachos que monsieur Poincaré ha declarado que viene satisfecísimo de su visita al ejército aliado, en la que ha podido apreciar personalmente el patriótico entusiasmo y el heroísmo con que se batían aquellas tropas.

El Presidente añade que en presencia de aquellos aguerridos soldados se ajiganta más la fe que tiene en el triunfo de la causa de la República y de sus aliados.

El parte de Joffre

Dicen también de Burdeos que el parte del Generalísimo Joffre comunica que durante las últimas veinticuatro horas, no se ha registrado ningún incidente notable en toda la línea de batalla.

Sin embargo—dice—, el enemigo fué rechazado en sus ataques entre Woevre y Nancy, después de una encarnizada lucha que le costó muchas bajas.

También fué rechazado Bacca-ral y Blamont con bastantes pérdidas.

En los demás puestos de la línea, sin novedad.

Madrid, 7 (9'25).

DE RUSIA

Telegrama importante

Acaban de recibirse importantes noticias de San Petersburgo, relacionadas con las operaciones de la guerra.

Estas son todas favorables para la causa de los aliados.

Reconquistado

Dicen esas noticias que los rusos tras de un formidable ataque, han conseguido reconquistar a Jaroslaw.

Triunfo colosal

Añaden que la reconquista de Jaroslaw, representa para el ejército ruso un triunfo colosal, no sólo por la importancia de la plaza, sino por el gran número de bajas causadas al enemigo y por el de prisioneros que cayeron en su poder.

Prisioneros

El número de prisioneros austriacos que en esta acción cayeron en poder de los rusos, pasa de 5.000.

Más de esta acción

Dicen también esos despachos, que los austriacos, completamente diezmados por el fuego de los rusos, bátense ahora en retirada en el río Sam y en los pasos de Monastizok.

Entusiasmo

Añaden las noticias de San Petersburgo, que allí ha causado delirante entusiasmo la noticia de la reconquista de Jaroslaw.

Confirmación

También confirman esos despachos los triunfos alcanzados por las tropas rusas sobre los alemanes, en la Prusia Oriental.

MAS DE BURDEOS

Otro combate

Nuevos telegramas de Burdeos comunican que los alemanes, después de acumular grandes elementos en las cercanías de Ipres, atacaron vigorosamente las posiciones de los aliados.

Estos que a su vez habían reforzado sus tropas resisten heroicamente las acometidas del enemigo.

La lucha ha sido espantosa.

Rechazados

Añaden los despachos que los esfuerzos de los alemanes se estrellaron ante las fuertes posicio-

nes ocupadas por los aliados, siendo al fin rechazadísimo por éstos.

Las bajas

El número de bajas que los alemanes sufrieron en este ataque se hace ascender a algunos miles.

De San Sebastián

El Rey

Telegrafían de San Sebastián que D. Alfonso ha llegado a aquella población.

El monarca fué recibido en la estación por el Doctor Moore.

Mesa.

Telegrama particular

De la colonia inglesa

Londres, 7.

No han habido cambios de importancia en todo el frente; alemanes refuerzan cuerpos de reserva que han sido castigadísimo con tropas de primera línea con el objeto de intentar una nueva ofensiva a resarcirse de recientes derrotas sangrientas.

Rusos derrotaron completamente a los austriacos, recobraron a Jaroslaw cogiendo 5.000 prisioneros. Tsing-Tao capituló.

Reuter.

Ardid de guerra

La metamorfosis de unos abetos

El 6 de Octubre los franceses ocuparon el bosque de Spada y recobraban Halton Chatel.

Estos éxitos rápidos no dejaron al centro izquierda alemán más que una única línea de protección, en las alturas del Mosa.

Los franceses atacaron este punto también, siendo rechazados en Herbeville, a 15 kilómetros al SE. de Verdun. Entonces se recurrió a un ardid de guerra.

La noche se acercaba; el grueso de las tropas francesas, fingiendo abandonar la lucha, se retiraban. La artillería misma, desfilando en larga línea, se batía en retirada.

Al poco tiempo, los alemanes no vieron un solo soldado francés. Delante de ellos se extendía una llanura, en la que abundaban los abetos enanos.

Los centinelas germánicos se descuidaron y no vieron que muchos de los abetos parecían caminar.

Era que los zuavos habían cortado por la tarde muchos árboles jóvenes y con ellos a la espalda avanzaban en silencio.

A las dos de la madrugada, el bosque de abetos se había trasladado hasta las mismas puertas de Herbeville.

De pronto salieron de los abetos gritos salvajes. El "bosque en marcha" cayó a tierra como segado, y centenares de zuavos cargaron a la bayoneta sobre la vanguardia enemiga, la arrojaron, penetraron en el pueblo y mataron a los artilleros al pie de los cañones.

El grueso de las fuerzas francesas, que había seguido desde lejos la maniobra, avanzó entonces rápidamente y completó la victoria, que ha tenido positiva importancia.

"Libro de la vergüenza"

Diversas Asociaciones patrióticas de Francia han tomado el acuerdo de editar un libro, que se titulará el "Libro de la Vergüenza."

En él constarán los nombres de todos los franceses que residen en el extranjero y que no han venido a su país a cumplir sus deberes militares.

Dicho libro se enviará a todos los consules franceses y a todos los círculos, Sociedades, colegios, etc., que tienen los franceses en los demás países.

En la segunda plana

La seriedad de las noticias alemanas

El asunto Battenberg

La seriedad de las noticias alemanas

El asunto Battenberg

Con motivo de los telegramas de origen alemán, publicados por la prensa de esta Capital, en los que se decía que el Príncipe de Battenberg, primer Lord del Almirantazgo, había dirigido una carta al rey Jorge, comunicándole su determinación de abandonar el puesto que ocupaba, para ir a combatir en la armada alemana por su origen teutón, publicamos a continuación las cartas cruzadas entre dicha personalidad y el ministro de marina de Inglaterra, así como también la *disposición real elevando al príncipe de Battenberg a la categoría de miembro del Consejo de Estado*, y que encontramos en un periódico inglés recibido ayer en esta Capital, del cual lo traducimos.

Dice así:

"El asunto Battenberg"

El secretario del Almirantazgo ha hecho pública la siguiente noticia:

"S. A. el Príncipe Luis de Battenberg fué recibido por su majestad con motivo de su renuncia como primer lord del Almirantazgo.

Su majestad ha dispuesto que el príncipe Luis preste juramento como miembro del Privy Council. (Consejo de Estado.)

Las siguientes cartas se han cruzado entre el Príncipe de Battenberg y Mr. Winston Churchill, ministro de marina de la Gran Bretaña.

La carta del Príncipe Luis

28 Octubre 1914.

Querido Mr. Churchill. Me he visto obligado a pensar dolorosamente que en estas circunstancias mi nacimiento y parentesco afectan de cierta manera la utilidad de mis servicios en el Almirantazgo.

Por lo tanto considero que es mi deber como un *subdito leal de S. M.* renunciar al puesto de Primer Lord del Almirantazgo, esperando de este modo facilitar la administración de la Marina al cual he consagrado mi vida y así disminuir la responsabilidad que pesa sobre los ministros de S. M.

Soy de V. muy afmo.

Louis Battenberg
Almirante.

Contestación de

Mr. Churchill

29 Octubre 1914.

Mi querido Príncipe Luis. Esta no es una guerra vulgar, sino una lucha entre naciones, de vida o muerte. Crea pasiones entre razas, pasiones horribles. Destruye por completo las fronteras de la civilización.

No puedo oponerme más, deseo que vuestra alteza me ha manifestado durante las últimas semanas de que se le releva de la responsabilidad que ha llevado hasta el momento actual con tanto honor y éxito.

La continua ansiedad que tiene en sí la administración naval de nuestro país es bastante para afectar el espíritu de un hombre; y si a esto se añade las dificultades de que vuestra alteza habla, no puede en estas circunstancias, honradamente rogarle que las soporte.

La marina de hoy y aún más la de mañana lleva el sello de vuestro trabajo.

El enorme influjo de barcos de combate, la veintena de cruceros de 30 millas, los destroyers, los submarinos, sin par en las construcciones modernas, cuya terminación esta próxima, son el resultado de la labor que hemos tenido en común, y por la cual debe tanto a vuestra alteza el almirantazgo.

El primer paso que dió por resultado la concentración a tiempo de la Escudra fué dado por vuestra alteza.

Creo un deber *expresar públicamente* mi profunda gratitud a vuestra alteza y el sentimiento que experimento a la separación de nuestras relaciones oficiales después de tres años. De todas maneras habéis obrado justamente, al tomar esta determinación. El espíritu en que habéis obrado es el mismo en el que el Príncipe Mauricio de Battenberg ha dado su vida, por nuestra causa y en el cual vuestro valiente hijo sirve actualmente en la escudra británica. Ruego a vuestra alteza acepte mis respetos más profundos y los de mis colegas del almirantazgo.

Soy de usted muy efesísimo,
Winston S. Churchill."

Como se ve, el Príncipe Luis de Battenberg no pensó ni remotamente abandonar su puesto en el Almirantazgo inglés para ir a pelear al lado de la escudra de Alemania, como aseguraron las agencias de esta nación.

La toma de Paris

Dice la *Gaceta de Lausanne*: "Hétenos aquí a fines de la undécima semana de guerra. Si en los primeros días de Agosto se hubiese dicho al Estado Mayor alemán que el camino de Berlín a París pasaba por Brujas y Ostende, no hubiera dejado, ciertamente, de sorprender algo."

La vida en Alemania

Lo que dice un diplomático sueco

Un diplomático sueco que acaba de pasar por Alemania, ha dicho, entre otras cosas, lo siguiente:

"Me ha llamado la atención el gran número de heridos y mutilados que se ven por las calles de las grandes ciudades alemanas.

Apenas se inicia la convalecencia, tienen los heridos que abandonar los hospitales porque falta sitio en ellos para los nuevos contingentes que llegan de los campos de batalla.

En Berlín, sobre todo, no se puede dar un paso sin tropezar con heridos que usan mulas o llevan la cabeza vendada o un brazo en cabestrillo.

En las conversaciones que he sostenido durante mi viaje por Alemania he podido comprobar que se sigue creyendo en la victoria; pero que va causando extrañeza la pertinacia de que dan muestras franceses y rusos.

Se cree que unos y otros serían fácilmente vencidos, y sólo se consideraba temible el poderío marítimo de Inglaterra.

A Francia se la respeta y se considera lógico que haya ido a la lucha.

A Rusia se la desprecia, considerándola nación bárbara.

A Bélgica se la aborrece, porque ha osado resistir, en vez de ayudar a Alemania, como todos los germanos esperaban.

Pero a Inglaterra se la odia hasta un extremo inconcebible.

Creo los alemanes que Francia carece de dinero, y que antes de fin de año se verá obligada a separarse de sus aliadas y a hacer la paz."

Dicho diplomático añadió que las tropas alemanas que ocupan Bélgica han minado los principales edificios de las ciudades, para en caso de verse obligados a abandonarlas, volarlas enteras.

No hay tal submarino

Nuestro estimado colega "Diario de Tenerife", ayer, y "La Prensa", hoy, dicen en uno de sus sueltos de crónica, que ayer estuvo evolucionando en aguas de este puerto, un submarino inglés.

No hay tales carneros ni tal submarino, colegas.

El *submarino* que ayer estuvo haciendo maniobras a la vista del puerto, era una lancha cañonera de dos chimeneas, perteneciente al crucero inglés "Amphitrite", embarcación muy distinta al *submarino* que vieron las fantasías de los compañeros repórteres de los colegas.

Por Dios, señores, que no se diga....

Cereales y caballos

Ayer a las dos y media de la tarde fondeó en nuestro puerto el vapor inglés *Globe*, buque de 2817 toneladas de registro que viene al mando de Mr. T. Williams y lo tripulan 29 hombres. Viene consignado a la casa Cory Brothers.

Como todos nuestros lectores sabrán, los gobiernos de Francia e Inglaterra habían dispuesto se hiciera una compra de ganado caballar, para las tropas que se hallan actualmente en el campo de batalla del Norte de Francia y Bélgica y para las que se están organizando para mandárselas inmediatamente a combatir contra los alemanes.

El sitio donde se compró más ganado es la Argentina, por la abundancia que de él hay en toda la República y por lo bueno y barato que resulta.

El *Globe* viene conduciendo una de las partidas de caballos que se han adquirido. El vapor inglés lleva a bordo gran número de cabezas de ganado caballar, procedentes de San Nicolás, Buenos Aires y Montevideo, y un abundante cargamento de trigo, maíz, etc.

Cuidando ese ganado, vienen a bordo 16 ganaderos.

El *Globe* fondeó de arribada forzoza.

Ya ha continuado su viaje, con rumbo a Burdeos, donde serán desembarcados los caballos y el cargamento de cereales.

LAS MUJERES

De una información que de Basilea envía Robert Phol a *El Mundo* de Madrid, sacamos los párrafos siguientes:

"... En cuanto a las mujeres, muchas de ellas eran sacadas de sus casas a viva fuerza, y conducidas a los campamentos, en donde la soldadesca abusaba de ellas miserablemente, principalmente oficiales del Ejército, han sido encontrados en las granjas y casas de campo muertos y atrozmente mutilados.

"En la región de Valenciennes, muchas mujeres se vengaron de los que las maltrataron, matándoles y arrancándoles los ojos."

La seriedad de las "Agencias" o mentiras a granel

Un periódico de Teherán reproduce la extraordinaria información siguiente, que le comunica una Agencia de aquella ciudad, de tendencias germanófilas.

"El ejército alemán había avanzado a 25 kilómetros de París, resuelto a dar una lección a los parisenses, que creían poder resistir el empuje de los germanos.

Un automóvil especial, automático, fué armado con 40 cañones, cada uno de los cuales podía hacer fuego en diferente posición, e iba cargado con 24 obuses de efectos colosales.

El automóvil fué puesto en marcha con dirección a París. Los ingenieros alemanes habían hecho sus cálculos con tanta exactitud, que el terrible artefacto se detuvo precisamente delante del palacio del Gobierno, en el centro mismo de la capital francesa. Mecánicamente, al detenerse el auto, los cañones comenzaron a disparar, produciendo millares de víctimas. Cuando acabaron los 3.200 disparos, el Ejército de París llegó, con el objeto de capturar el automóvil. Los ingenieros franceses, a pesar de toda su ciencia, no pudieron hacer marchar al ingenioso mecanismo ni descubrir el secreto de la terrible máquina."

Carta conmovedora de un maestro de escuela a sus alumnos

He aquí el texto de una carta dirigida por un maestro de escuela de Burdeos, que se alistó con su grado de sargento en el ejército para toda la duración de la guerra:

"Mis queridos pequeñuelos: Al cabo de cinco días y seis noches, pasadas en las trincheras de la vanguardia a 250 metros de los bárbaros, hallo vuestra carta.

Nada puede serme tan grato como enviaros palabras reconfortantes, mis queridos pequeñuelos de Longchamps.

Decid, todos vuestros camaradas que si su viejo maestro los ha abandonado es con la esperanza de volverlos a ver. Lo que él ha querido es poner su corazón y su brazo al servicio de la patria, ayudándoos en la empresa de hacerlos los jóvenes ciudadanos de una Francia más bella, más noble, más libre.

Sentid orgullo, hijos míos, ante todos estos soldados franceses que se baten. Sufren, sí, pero sobrellevan con alegría estos sufrimientos, con la conciencia del sagrado deber que se impone a todos los ciudadanos de elevar su patria sobre su corazón. Trabajad mucho para hacerlos dignos de la Francia que queremos legaros y tened confianza en la victoria que será nuestra. Nuestra causa es sublime: nuestra misión en el mundo es la del ideal. Vuestros maestros os hablarán siempre así. ¡Escuchadlos, amados, sed franceses! ¡Qué hermosa patria!

Buques de guerra

Esta tarde, minutos antes de las dos, se acercó a nuestro puerto el crucero inglés *Amphitrite*, el que permaneció parado, aunque sin echar anclas, algún tiempo.

Una lancha a remo salió de a bordo y vino a tierra.

Mientras esto sucedía, en el horizonte permanecía estacionado un gran buque mercante de una chimenea, probablemente el *Victorian*, el que, con luces de gran potencia, se comunicaba con el *Amphitrite*.

En el muelle se congregó algún público, que presenciaba las maniobras de los buques de guerra.

¡QUÉ BRUTO!

Leemos en un periódico de Sevilla: "En Morón ha ocurrido un terrible suceso, del que fueron protagonistas un individuo llamado Bernal y su esposa.

Este llegó a su casa embriagado, y dijo a su mujer que mandara a su hijo a pasear, y a las preguntas de ésta, que se extrañó de tales indicaciones, sacó una botella de bencina y rociándole las ropas le prendió fuego.

La mujer pudo escapar, saliendo a la calle, donde la auxiliaron los vecinos, que más tarde penetraron en la casa, donde encontraron a Bernal envuelto en llamas.

Se había él mismo empapado las ropas con el referido líquido y se aplicó una cerilla.

Murió achicharrado, a los pocos momentos."

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 6 (13.00).

Observatorio a Comandante Marina.

—Tenerife.

Ha pasado al mar Mediterráneo la borrasca del golfo de Vizcaya; pero se se aproxima otra que aún está lejos de España. Vientos de tierra, en las costas del Mediterráneo.



Línea Pinillos

Fecha de llegada	Vapores	Destino
27 Octubre	Miguel M. Pinillos	Habana
12 Noviembre	Conde Wifredo	Cádiz y Barcelona
14 "	Balmes	Habana
20 "	Infanta Isabel	Montevideo y Buenos Aires, por Las Palmas
29 "	Valbanera	Habana

Admiten carga y pasaje para los referidos puertos. Informará: el consignatario, Antonio Cabrera de las Casas, calle de Candelaria, núm. 23.

Los deseos del Kaiser

Comunican desde Amsterdam, que el *Lokal Anzeiger* refiere cómo el Kaiser, al felicitar al jefe de un Cuerpo de Ejército bávaro por el valor de sus tropas, dijo:

"Quisiera ver solamente por una vez, un encuentro de los ingleses con los bávaros."

LA CASA KRUPP

Refiere un joyero recién llegado de Amberes, que ha comprobado que muchos fuertes belgas habían sido armados de cañones por la casa Krupp, en malas condiciones.

Hece tres años, según recuerda el joyero, se promovió gran escándalo en Bélgica, a consecuencia de la denuncia que alguien hizo de que los mencionados cañones tenían el ánima de hierro dulce.

También los muros de cemento armado, construidos por una casa alemana, en una de las fortalezas de Amberes, fueron hechos en malas condiciones, y se han derrumbado al primer cañoneo como si fueran de arena.

Como se ve, desde hace algún tiempo la inocente Alemania se venía preparando para invadir a Bélgica, a pesar de lo que ahora digan.

Salón Novedades

Esta noche se estrenará una colosal película de argumento sensacional, titulada "La Banda negra", primera de la magnífica colección de películas de gran vuelo, con exclusividad para esta provincia, recibidas por la empresa.

Próximamente se estrenarán: "Los corresponsales de la guerra", "Victoria o muerte", "La joya de la Reina", "Muerte civil" y "El collar de Kali".

Juguetes de Nuremberg

De Basilea comunican la siguiente información de Nuremperg:

"La decisión tomada por Inglaterra, declarando el "boycot" a todos los objetos de fabricación alemana, causa graves perjuicios a la industria de juguetes en Alemania.

Es imposible pensar en vender en los mercados alemanes sólo la enorme cantidad de juguetes, en particular de muñecas, fabricados en Nuremberg.

En previsión de las fiestas de Navidad y primero de año, el trabajo es, durante el verano, intensivo.

La guerra ha estallado cuando los fabricantes de Nuremberg habían terminado de disponer sus "stocks" de mercaderías. Millares de muñecas que dará a su cuenta, tanto más cuanto que los Estados Unidos parecen haber resuelto también proveerse exclusivamente de juguetes americanos e ingleses."

Intereses de Canarias

Los representantes de Canarias han visitado al ministro de Instrucción pública, para pedirle que se conceda gratificación de residencia a los maestros y maestras de Canarias.

Dichos representantes han acordado gestionar del Gobierno los siguientes asuntos:

Rebaja de los transportes en la Península de los frutos de Canarias, creación de una línea de barcos fruteros desde los puertos de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas a Londres y Liverpool, y por último, la instalación de zonas libres en el archipiélago, cumpliendo así, además la ley Administrativa de Canarias, que lo dispone.

Los espías

Unos treinta conductores de autobuses, de los que hacen la carrera entre Dover y Londres, han llegado a esta última ciudad con los ojos inflamados y sufriendo terribles dolores; algunos de ellos están completamente ciegos.

Los médicos militares que procedieron al reconocimiento de los *chauffeurs* han emitido su informe, manifestando que en la carretera se habían espolvoreado substancias químicas venenosas que, mezcladas con el polvo del camino, habían producido la irritación de los órganos visuales, afirmando que, afortunadamente, no tendrán consecuencias desagradables.

Notas marítimas

Frutos

Con cargamentos de frutos del país han fondeado los vapores *Tacoronte*, *Sancho*, y *San Sebastián*.

Pescado

Con cargamentos de pescado han fondeado los veleros *Juanito* y *Lanzarote*.

Carga

Ayer fondearon los vapores *Gomera-Hierro*, español, y *Ardeola*, *Sea Gull* y *Eloby*, ingleses, trayendo abundantísima carga general para el comercio de esta Capital. Además, llevan en tránsito, para diversos puntos.

—Con carga general en tránsito han fondeado los vapores *Ancobra* y *Homereus*, ingleses.

Pasajeros

Ayer por la mañana fondeó el vapor inglés *Ardeola*, trayendo de Liverpool y escalas 15 pasajeros.

—Por la tarde fondeó el *Eloby*, también inglés, llevando para Sapele y escalas 5 pasajeros procedentes de Liverpool.

NOTICIAS

Un amigo.—Hállase en esta Capital nuestro querido amigo y correligionario, el Consejero de este Cabildo Insular, Don Agustín Estrada Madán, quien viene del Puerto de la Cruz a asistir a las sesiones que aquel organismo va a comenzar a celebrar. Le saludamos.

Paseo aplazado.—Se ha aplazado para otro día el paseo que el domingo a la tarde se iba a celebrar en la plaza de 25 de Julio, organizado por los Exploradores.

Un telegrama.—El Kaiser ha enviado a la duquesa viuda de Baden el siguiente telegrama:

"Amberes ha caído en nuestro poder sin combate, gracia a Dios, al que expreso mi gratitud con profundo respeto, ya que a El pertenecen las glorias alcanzadas."

Título.—Se ha recibido el título de Doctor en Farmacia expedido a favor de D. Humberto Lecuona.

Aviso.—Todos los cuadernos publicados de la importante revista *Crónica de la guerra Europea*, se hallan de venta en la Imprenta de este diario, a 15 céntimos cuaderno.

Peletería trasladada.—El almacén de caizado y curtidos, *La Balear* de D. Santiago de la Esperanza, se trasladó desde la calle del Dr. Comenge (antes San Francisco), número 12, a la de Alfonso XIII, 31.

De viaje.—Para Londres se ha embarcado nuestro estimado amigo, el exportador de frutos, D. Ulises Guimerá. Feliz viaje.

Enfermos.—Ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que le aqueja, la bella y distinguida señorita Mensías Beutell.

—Nuestro querido amigo el corredor de comercio de esta plaza, Don Manuel Santaella, hállase completamente curado de la enfermedad que le retuvo en cama algunos días.

Consulta médica.—Ha quedado suprimida la consulta médica gratuita que se había establecido en la Comandancia de Marina de nuestro puerto.

Paseo.—Mañana, de 8 y media a 10 y media de la noche se celebrará en la alameda de la Libertad el acostumbrado paseo amenizado por la Banda Municipal.

Las cigarreras se quejan.—Ayer nos visitaron en esta Redacción varias obreras cigarreras para rogarnos, que en su nombre, demos al público las gracias, por su concurrencia a los espectáculos que en su beneficio se han celebrado, y para que en lo sucesivo no asista a esos festivales ni se organicen más, pues ellas, y varias compañeras más, no han recibido nada de lo que se debió sacar de esos beneficios. Quedan complacidas.

Función benéfica.—La función que anoche se celebró en el Salón Novedades a beneficio de la Cruz Roja, organizada por el cuadro *Guimerá* resultó, como supimos, un completo éxito.

El público que ocupaba casi todas las localidades del teatro de la calle de Ferrer, aplaudió con entusiasmo a todos los intérpretes de las obras que se representaron, por lo bien que desempeñaron sus papeles respectivos.

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

Colocación.—Una señora de cierta edad, desea encontrar colocación en una casa de corta familia o para atender a un caballero solo.
Darán razón en esta imprenta.
Sol Ortega y la política contemporánea. por Miguel Tato y Amat, prólogo de D. Rafael Ginard, artículo de D. Felix Azzati, epílogo de don Roberto Castrovido.—3 pesetas.
En la Imprenta García Cruz, San José, 36.

LEY DE QUINTAS.—Se vende en la Imprenta García Cruz. Precio. DOS pesetas.

Libro de los chistes

Floresta de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochasco y burradas del género humano, reragidas por esos mundos de Dios, pñe cnrar a los hipocondríacos, amansa-da los cascarrabias y tonificar a los billiros. Edición ilustrada con dibujos muy monos.—Precio, 1 peseta.

EN UNA NOCHE
se curan las

Almorranas con Hemorroidea LAMBO

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentin Sanz, 24 y 13. Santa Cruz de Tenerife.

Agustín Díaz Casanova

PROCURADOR
Pérez Galdós, núm. 2 (a)

FOTOGRAFÍA "Photo-Art"

Benavides, 29

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general, magníficos y económicos trabajos fotográficos en postales, retratos de todas clases y ampliaciones con marcos de todos tamaños.

La galería estará esmeradamente atendida por el conocido y afamado fotógrafo don Miguel Martí, y se retratará todos los días desde las 9 de la mañana a las 11, y por la tarde desde las 1 hasta las 5.
Grandes tiradas para artistas, a precios convencionales.
No confundirse con ninguna otra.
Benavides, 29 (esquina a Porlier).

A los señores agricultores
que deseen adquirir para la próxima cosecha semilla de patatas inglesa de la conocida por HOJA LARGA (UP TO DATE) deben dirigir con la anticipación debida sus pedidos a Manuel Cruz, San José, 8. — Santa Cruz.

Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa **Collin y C.ª, París** la primera del mundo en estas especialidades.
Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.
Precios módicos.
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

Tintorería LA MIL COLORES

Calle de Teobaldo Power, 8
Teléfono, 462

Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.
Se tiñe en todos los colores.
Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.

Se vende
un automóvil FORD en 2,500 pesetas. Imeldo Seris, 34, darán razón de 12 a 2.
También se vende uno torpedo en mil pesetas.

Rosendo González
ALFONSO XIII, 79
Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.
Grabados y monturas para piedras preciosas.

Clinica operatoria. J. Rodríguez López.

Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos. Graduación de la vista

Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.

Inyecciones del 606
Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.
Consulta particular, a hora convenida.

Se alquila.—El espacio local de la calle de la Rosa, esquina a Santa Rosalía, en esta Capital, que puede destinarse a cuadra, cochera, lechería, garage o a depósito de mercaderías. Darán razón en las oficinas del Parque Recreativo.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes
Rohayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
Director:

DR. VEREMUNDO CABRERA
Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
Sifilografía.—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN
(606 Ehrlich)
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Aviso En un Hotel se necesita un buen cocinero que conozca las comidas inglesas.
Para informes dirijanse a este periódico.

Bombas centrifugas. Para elevación de aguas y demás líquidos desde 1'50 metros hasta 75 metros. Diámetro de aspiración de 1 a 15 pulgadas inglesas y de descarga de 3/4 a 15 pulgadas inglesas. Elevan desde 60 litros hasta 30 metros cúbicos por minuto. Movidas por correa desde el motor o directamente acopladas. Las hay horizontales y verticales, de alta y baja presión. Accesorios para las mismas.

Motores eléctricos. Para accionar o mover las bombas centrifugas, por correa o acoplados directamente a la bomba, desde 1/8 de H P en adelante, 110, 220 y 500 voltios.
Motores de gas y de gasolina desde 5 H P en adelante. Nuevo modelo de motor de gasolina de 2 1/2 H P.
Accesorios para transmisiones, etc., etc.
Para precios, informes y demás detalles, dirijanse a la nueva Fábrica de Hielo, establecida en la calle del Pilar, núm. 61.
Teléfono núm. 499.—Santa Cruz de Tenerife.

SOBRES BARATOS comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

Ramón Gil-Roldán
ABOGADO
Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

Banco Vitalicio de España
COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA

Capital suscrito: 15.000.000'00
Capital desembolsado: 3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908: 26.085.296'77
Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909: 44.325.252'40
Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.
Pesetas 1.939.813'32
y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.
D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA
Delegado:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda e hijos de Juan La-Roche.
EN LAS PALMAS
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

THE LONDON ASSURANCE
Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS:
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913
£ 5.215.995

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.
Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.
Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,
Miguel Rodríguez Baeza.
Dirección: Canales, 36.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIAN, 8
(CANTAS MARINA)
Santa Cruz de Tenerife
Islas Canarias


Carbón de brezo y de cok, del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

Globulógeno

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthea virilis y arrhenal.
Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desórdenes menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el **Globulógeno** y recobraréis la salud.
De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

Genoveva de Bravante
Esta novela se halla de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36, a 50 céntimos.

Mesa de Billar
para carambolas, se vende una, en perfecto estado de conservación. Para informes en la Imprenta García Cruz.

The Bernese Alps Milk Co.  The Bernese Alps Milk Co.

MARCA EL OSO
Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar

Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.
Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.
Este leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife.
Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

cho. Este error mi libró; y así me salvé con una ligera herida en el brazo.
—¡Qué fortunat!—exclamó Berta.
—Ya he dicho que mi primer movimiento al despertar fué el de coger aquella mano que sentía pesar sobre mí... Esta mano se quedó yerta... Alargué el otro brazo y toqué un vestido de mujer... sentía un perfume ligero, pero penetrante, del cual usaba Paula con frecuencia...
Una idea espantosa vino entonces a mi imaginación... Recordé el veneno de Trieste... Ya no tuve duda ninguna... Esta revelación fué tan terrible para mí que no podré decir lo que me pasó... Mi razón se extravió; y por espacio de algunos segundos me creí juguete de un horrible sueño... Durante estos momentos de vértigo, la mano que había agarrado se me escapó, sin duda... Cuando volví en mí, estaba solo: reinaba en la habitación la misma obscuridad. ¡Frantz...! Frantz...! —grité golpeando el tabique que separaba la sala del cuarto en donde estaba mi criado. Frantz no dormía, y no tardó un minuto en entrar en la sala con una luz en la mano.
—¿Y vuestra esposa?—preguntó Berta.
—Figuraos mi sorpresa... mi estupor... Era para dudar yo mismo de mi razón... Paula estaba profundamente dormida en un sillón al lado de la chimenea.
—Es que fingía dormir...—añadió Pedro Raymond.
—Os digo que es para volverse loco. Ella dormía ó, por mejor decir, aparentaba tan perfectamente un profundo y pacífico sueño que su respiración dulce y regular ni aun estaba alterada por la terrible emoción que debía sentir. Su semblante era tranquilo, su boca ligeramente entreabierta, su rostro débilmente coloreado

saba dentro de mí desde aquel día... Mi loco amor a Paula se aumentó, si puede decirse así, en proporción a las ofensas que yo me reconvenía haberle hecho; y no podía perdonarme a mí mismo el haber acusado a una mujer que me había dado tantas pruebas de franqueza.
—En efecto—dijo Berta.—¿Quién, sino esa misma franqueza la impulsó a decirnos cuando pedisteis su mano, que su corazón no estaba libre exponiéndose de esta manera a perder un matrimonio tan ventajoso para ella? No, no... vuestra esposa era inocente de aquel terrible atentado.
—¿No teniais algún enemigo?—preguntó Pedro Raymond.
—Ninguno... que yo sepa.
—Pues entonces, ¿cómo os explicáis esa muerte repentina y convulsiva de vuestro perro, en la cual se encuentran todos los síntomas de envenenamiento?
—Yo logré aturdirme sobre este suceso inexplicable, impidiendo así a mi imaginación que se detuviera en él; a tal extremo llegaba el deseo que yo tenía de creer en la inocencia de Paula. Yo espiaba dolorosamente esta otroz sospecha. Veinte veces estuve a punto de declarárselo todo, pero nunca me atrevía... El afecto que me mostraba era tan tenue e incierto, que una confesión de esa naturaleza me hubiera privado de él para siempre... Sin embargo, para mi reposo hubiera debido confesárselo francamente, porque comenzó ya a encontrar incomprendibles algunas de mis palabras, mis reticencias involuntarias le parecían incoherentes, pues muchas veces, profundamente afectado por una palabra o por una atención de ternura de su parte, exclamaba yo en medio de los arrebatos de mi alegría:

IMPRESA GARCIA CRUZ

36, San Jose, 36.

Si los señores comerciantes quieren convencerse de que encargando impresos por grandes cantidades, como hacen cuando los piden a la Península o al extranjero, salen más baratos en el país, pidan precios a la

Imprenta García Cruz

36, San José, 36.

Crónica de la Guerra Europea
Está a la venta el cuaderno 11.
Imprenta García Cruz, San José, 36.

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.

Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28

SERVICIO DEL MES DE NOVIEMBRE

Para Cádiz (via Las Palmas)	Para Cádiz
Vapor Hespérides , Capitán López: los días 1 y 17.	Vapor Delfin , Capitán Roquette: los días 13 y 28.
Para Cádiz y Sevilla	Para Santa Cruz de la Palma
Vapor Reina Victoria , Capitán Maestre: los días 8 y 23.	Vapor Hespérides , el día 15 a las 9 de la noche.

Para Las Palmas.—Los días **4, 9, 17, 19 y 24** a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.

Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz

Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

Línea de Vapores Otto Thoresen
Fruteros de

Servicio regular de las Islas Canarias a Londres y a Dunkerque

SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día 8 el magnífico vapor **San Andrés** para Londres.
Día 12 el magnífico vapor **Salamanca** para Londres.
Día 22 el magnífico vapor **Sevilla** para Londres.
Día 29 el magnífico vapor **San Mateo** para Londres.

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES.
En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia.
Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

SERVICIO INTERINSULAR
por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers
Línea de vapores rápidos
FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de NOVIEMBRE.

Día 7 Ardeola
14 Aguila
21 Andorinha
28 Avocet

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios:
Por los vapores **Andorinha, Aguila y Ardeola**, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.
Por vapor **Avocet** billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0.
Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Para más informes, dirigirse a los señores **YEOWARD BROTHERS**
Santa Cruz de Tenerife, Marina, 43

Compagnie Générale Transatlantique
El magnífico vapor correo francés de 2 hélices y 12.650 toneladas

Carolina

Llegará a este puerto el día 14 de Noviembre saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la

HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.

Precio del pasaje en tercera clase 32 duros con todos los derechos incluidos

El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS**

Para Agentes y Revendedores
Oportunidad para ganar dinero

Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:

Alfileres de corbata con piedras preciosas . . .	\$ 1.50 gruesa.
Sortijas de oro enchapado	2.25 docena.
Pulseras de plata dorada	1.25 docena.
Cortaplumas muy elegantes	0.80 docena.
Yuntas para puños	1.25 gruesa de pares
Portamonedas	0.60 docena.

No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a **The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.**—Nueva York.

A los anunciantes

Como todos los días publicamos a las tres de la tarde una hoja con la primera y cuarta plana de este diario, invitamos a los anunciantes a que se aprovechen de la ocasión y publiquen sus anuncios en EL PROGRESO, pues como de la hoja hacemos una gran tirada, sus anuncios puede decirse que son leídos por todo el pueblo.

El precio, dada la gran tirada de la hoja, cuya plana de anuncios se repite luego en la edición completa, es de cinco céntimos línea; pero si las inserciones son por más de diez veces, se hacen rebajas importantes.

A poco que se fijen los señores anunciantes, comprenderán las ventajas de anunciar en EL PROGRESO, pues con motivo de los interesantes telegramas que diariamente publicamos, las dos ediciones de nuestro diario son leídas por todo el mundo

A los Pobres

Si usted está aburrido de ser pobre, y juega a la Lotería, exija que el recibo que le den de la participación que lleve en el sorteo de Navidad sea de los que vende la Imprenta García Cruz, donde se imprime este diario, y tenga la seguridad que sale de penas y escaseses.

Si no todos, casi todos los que han comprado otros años nuestros recibos han tenido la suerte de que sus billetes hayan sido agraciados con un premio.

Y no deje usted de exigir siempre nuestros recibos, que si no le marró el año pasado este año le marrará.

EL SATIRICÓN, por Petronio

La vulgaridad ha representado a este escritor como ejemplo de grosera pornografía. Era preciso, pues, que se diera a conocer al gran público para que éste rectificase su juicio y admirara el arte encantador del primer satírico del mundo clásico. El libro de Petronio es un maravilloso retrato de la decadencia romana, que presenció como espectador curioso. Petronio es uno de los personajes de la famosa novela *Quo Vadis?* Este libro y *El Satiricón* se completan. Leído uno es preciso leer el otro.

De venta en la Imprenta García Cruz, al precio de 1 peseta.

Oráculo de Napoleón.

Este libro fue propiedad exclusiva del Emperador Napoleón, traducido de un antiguo manuscrito egipcio encontrado en el año 1801 por M. Sonnini en una de las tumbas reales del Alto Egipto, cerca del monte Líbico Nueva edición aumentada con la *Zodiología*, el Arte de decir la buena ventura y otras curiosidades.—Precio, 1 peseta.

De venta Imprenta García Cruz.
Imprenta García Cruz.

250 PAULA MONTI

—¡Oh! soy muy culpable... Perdonadme. Me he engañado...

Cuando me pedía explicaciones sobre estas palabras, yo volvía en mí, lugar de explicarle su verdadero sentido le reiteraba las protestas mrs apasionadas. Ay! bien pronto aquel débil afecto que yo había logrado a costa de tantas penas, se convirtió otra vez en tibieza y en frialdad. Ella me miraba algunas veces con aire inquieto y tímido; sus accesos de humor sombrío se redoblaron. Entonces, las sospechas que yo había desechado volvieron a presentarse a mi imaginación a pesar de la energía con que antes las había combatido; otra vez las deseché, pero, a mi pesar, miraba con desconfianza los manjares que me servían, y luego, avergonzado de este temor tan injurioso para mí Paula me levantaba bruscamente de la mesa. En esta lucha sorda y concentrada, mi salud iba alterándose, mi carácter se hacía cada vez más adusto. Paula no ocultaba su despego hacia mí...

—¡Ah!—exclamó el príncipe.—Aún esto no era nada. Salimos de Trieste a fines de otoño, porque mi mujer quería ir a pasar el invierno en Génova para venir luego a Francia. Sorprendidos por una horrible tempestad, hicimos alto en una miserable posada en donde nos cogió la noche. La tempestad redoblaba su furor, un torrente que debíamos atravesar, había crecido considerablemente, y nos vimos precisados a pasar la noche en aquel pobre asilo que estaba situado en un lugar desierto. El posadero me pareció un hombre de siniestra figura, y propuse a mi mujer no acostarnos, sino pasar las horas que allí estuviéramos, sentados en las sillas; a fin de partir al amanecer del día siguiente y tan pronto como los caminos estuvieran practicables.

La servidumbre que nos acompañaba se componía

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 251

de dos criados míos, y de la joven que hacía constantemente compañía a mi mujer.

Yo prodigaba a esta joven todas las bondades posibles, porque sabía que de esta manera agradaba a Paula; y además Iris (que así se llamaba esta bohemía), me guardaba tantas atenciones como a su ama. Durante esta noche fatal, fatalísima, ocupábamos una pequeña habitación cuya única puerta daba a otro cuarto en donde se hallaba Frantz, mi antiguo criado. Paula no podía ocultar su espanto. El viento parecía conmovir la casa hasta sus cimientos. Ambos permanecimos despiertos hasta muy tarde; solos en aquella sala y sentado yo en un viejo sillón de brazos mientras que mi esposa descansaba en otro sillón, no pude menos de entregarme al sueño que me venció a pesar de todos mis esfuerzos... No sé cuánto tiempo pasaría así durmiendo hasta que me desperté bruscamente sobresaltado con un dolor agudo en la parte anterior del brazo izquierdo. Una obscuridad profunda reinaba en la habitación.—Mi primer impulso fué el de agarrar la mano que sentía pesar sobre mí... Esta mano, fría y delicada, oprimía una aguda daga...

—Dios mío!—exclamó Berta aterrada y juntando las manos.

—¡Otra tentativa...! Eso es terrible—exclamó Pedro Raymond.

Arnoldo continuó.

—Gracias a la obscuridad, la daga no había hecho más que atravesar por entre mi cuerpo y mi brazo izquierdo que lo tenía muy junto al pecho. La pequeña resistencia que la daga encontró al deslizarse por aquella estrechura debió hacer creer que penetraba en mi pe